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На хрена такНа хрена такНа хрена такНа хрена такНа хрена такой союз?!ой союз?!ой союз?!ой союз?!ой союз?!
Яп БУЯН

Долгие годы нам рас�
сказывали, что если за�
рыть немножко сувере�
нитета на Поле Чудес в
Стране Дураков, то
вскоре там вырастет
Дерево Интеграции с
необыкновенно вкусны�
ми и сочными плодами.
И вот для белорусов на�
стал торжественный
момент дегустации. Та�
кого облома не ждал, по�
жалуй, никто.

Подписывая разнообраз�
ные документы, политики
неизменно сулили народам
многочисленные блага. Вот
еще один договор, еще одно
соглашение – и заживём
так, что дух захватит. Но

время шло, для рядовых
граждан ничего по сути не
менялось, и в какой�то мо�
мент они перестали обра�
щать внимание на интегра�
ционные телодвижения.

И вот, в тот момент, ког�
да население расслабилось,
ему продемонстрировали
очередную «фишку» — Та�
моженный союз. Щас мы
его как подпишем, товары
наши будут уходить влёт,
зарплаты расти, а цены в
магазинах – падать. Населе�
ние не очень�то поверило в
очередную сказку, но по
привычке молча согласи�
лось.

Надо сказать, что об из�
держках присоединения к
ТС было известно любому
интересующемуся. В част�
ности, не скрывалось, что с
1 июля 2010 года будут в
разы повышены пошлины на

ввоз автомобилей. Однако,
по версии архитекторов ин�
теграции, выгоды от Тамо�
женного союза должны
были с лихвой перекрыть
потери.

Потом срок повышения
пошлин отодвинулся на год.
Насторожившееся населе�
ние, закупившееся иномар�
ками впрок по самое «не
могу», с наивным оптимиз�
мом понадеялось, что эта
тема и вовсе потихоньку
рассосется. Но нет: недавно
было объявлено, что 1 июля
2011 года новые пошлины
вступят в силу.

Таким образом, в самое
ближайшее время нашим
соотечественникам придет�
ся распрощаться с недоро�
гими иномарками ради
светлого будущего россий�
ского автопрома. И вот тут
встает в полный рост один

очень интересный вопрос: а
что взамен? ШИШ! Тамо�
женный союз действует уже
больше года, но абсолютное
большинство белорусов так
и не ощутило никаких вы�
год от этого.

Более того, в рамках ТС
происходят весьма странные
метаморфозы. С конца ян�
варя российская нефть на�
чала поступать в Беларусь
без экспортной пошлины.
По обычной логике, бензин
в этой ситуации должен был
подешеветь. Но случилось
ровно наоборот: в начале
марта цены на автозаправ�
ках выросли на 5�10%.

Нет, мы, конечно, пони�
маем, что в верхах есть
люди, которые неплохо за�
рабатывают на Таможенном
союзе. Но простым смерт�
ным вся эта интеграция об�
ходится дороговато. И в
этой связи возникает еще
один очень интересный воп�
рос: на хрена нам такой
союз?!..
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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА,
Александр СТАРИКЕВИЧ

Почему Александр
Лукашенко начал те�
рять поддержку в обще�
стве? За что глава Бела�
руси обиделся на Запад?
Чем вызвана массовая
замена кадров после вы�
боров? На эти и другие
вопросы в рамках проек�
та «Выборы: Реконст�
рукция» отвечает со�
здатель «Белорусской
деловой газеты» Петр
Марцев.

«Оппозиция откровенно
спровоцировала силовой
вариант»

— Начнем с конца. Итак,
что же случилось вечером
19 декабря? Зачем надо было
устраивать либерализацию,

чтобы поломать всю эту
игру в течение одного вече�
ра?

— На этот вопрос можно
отвечать только версиями.
Ответ может лежать и в сфе�
ре иррационального: чело�
век перепугался. Можно
констатировать очевидный
факт: электоральная под�
держка Лукашенко на этих
выборах была не абсолют�
ной, как раньше, а в преде�
лах 50% или даже меньше.
Соответственно, снижение
этой поддержки диктовало
возможность появления
внутриполитической игры
как во властной элите, так и
в оппозиционной. Поэтому
и последовала такая совер�
шенно истеричная эмоцио�
нальная реакция на Пло�
щадь.

К рациональной же вер�
сии можно отнести попыт�
ку окончательной зачистки

«старой» оппозиции, чтобы
появилась почва для созда�
ния новой. Профессиональ�
ной, парламентской, кото�
рая бы работала за идею, а
не персонально против Лу�
кашенко. Согласитесь, что
все эти годы «старая» оппо�
зиция занималась лишь
борьбой с конкретной лич�
ностью, она не предлагала
никаких программ, ника�
ких идей по развитию госу�
дарства. Подавляющее боль�
шинство лидеров оппози�
ции – это люди, которые
когда�то были в окружении
Лукашенко.

— То есть ты полагаешь,
что Лукашенко мог руко�
водствоваться таким благо�
родным мотивом, как взра�
щивание новой оппозиции
себе???

— Почему благород�
ным? Рациональным. Лука�
шенко ведь хочет сохранять

многовекторность, т.е. дру�
жить и с Западом, и с Росси�
ей. А иметь нормальные эко�
номические и политические
отношения с Евросоюзом и
США можно только транс�
формировав политическую
модель — сделав ее «более
съедобной» для Запада.

— Ничего себе «более
съедобной», учитывая, во
что вылились минувшие
выборы…

— Не спешите. Вы же
все равно зададите вопрос: а
что дальше? Придется до�
говариваться. Для этого не�
обходимо будет, если не
усиливать роль парламента,
то хотя бы показать, что в
Национальном собрании
есть оппозиция, что у нас
нормальная модель демок�
ратии, пусть и управляе�
мой, по примеру России.

Окончание на с.6
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Приговоры участ�
никам акции протеста
на площади Независи�
мости в Минске 19 де�
кабря Дмитрию Нови�
ку и Александру Мол�
чанову вступают в за�
конную силу 12 марта.
По предварительной
информации правоза�
щитников, первого на�
правят для отбывания
наказания в исправи�
тельную колонию
«Витьба�3», второго –
в Бобруйскую колонию.

Суд признал обоих ви�
новными в массовых бес�
порядках по ч.2 ст. 293
Уголовного кодекса и на�
казал лишением свободы
на три с половиной и три
года соответственно. Они
приняли решение не пода�
вать кассационные жало�
бы, и 12 марта истекает
десятидневный срок для
обжалования приговоров.

Как сообщает право�
защитный центр «Вяс�
на», пресс�секретарь экс�
кандидата в президенты
Андрея Санникова Алек�
сандр Отрощенков, кото�
рого 2 марта осудили на
четыре года лишения
свободы в колонии уси�
ленного режима, подал
кассационную жалобу и
ждёт даты её рассмотре�
ния в суде.

Ранее обжаловал ре�
шение суда еще один
осужденный за участие в
массовых беспорядках –
активист избирательного
штаба Некляева Василий
Парфенков. Судом Фрун�
зенского района Минска
он был приговорен к четы�
рем годам лишения сво�
боды в колонии строгого
режима. Сейчас Парфен�
ков также ждет судебно�
го решения. По сведени�
ям правозащитников, его
должны направить в коло�
нию в Орше.

«Нах«Нах«Нах«Нах«Нахооооожужужужужусь в надесь в надесь в надесь в надесь в надежном месте»жном месте»жном месте»жном месте»жном месте»
ИльяГОРИН

Алесь Михалевич не
появится на следующем
допросе в КГБ. Политик
написал об этом в своем
блоге.

Запись на страничке в
ЖЖ экс�кандидата в пре�
зиденты Алеся Михалеви�
ча появилась ночью 14
марта: «Я маю абгрунтава�
ныя падставы меркаваць,
што з будынка КДБ ужо не
выйду. Таму мяне ў КДБ
не будзе. Зараз я знаход�
жуся ў надзейным месцы,
не ў зоне дасягаймасці бе�
ларускага КДБ. Збіраюся
працягваць працу над спы�
неннем катаванняў і вызва�
леннем усіх, хто незакон�
на ўтрымліваецца па паліт
матывах»

Вероятно, политик по�
кинул Беларусь. По дан�
ным «Газеты.Ру», Михале�
вич пересек границу на
дипломатическом автомо�
биле одного из посольств и

сейчас находится в
Польше. Об этом сообщили
люди из окружения поли�
тика.

“Для меня существует
единственная причина, оп�
равдывающая такие мои
шаги, – это реальная физи�
ческая угроза, – пояснил
Алесь Михалевич Pyx.by
свое решение избежать
встречи с сотрудниками
КГБ. – Все видят, что эти
люди готовы пойти на все, в
их действиях нет законнос�
ти и открытости.

Известно, что отъезд
Михалевича КГБ отследить
не удалось, а выехал он но�
чью. Дорога в “надежное
место” заняла почти сутки.
Семья (жена и две дочери)
остались в Беларуси.

Алесь Михалевич наме�
рен при первой реальной
возможности вернуться в
Беларусь. Он рассказал
Pyx.by, что займется дея�
тельностью по линии меж�
дународных организаций,
которые могут повлиять на
белорусский ситуацию с
целью прекращения репрес�
сий – и в частности, пыток в
тюрьмах.

Напомним, Алесь Миха�
левич был задержан ночью
19 декабря 2010 года в Мин�
ске. Он обвиняется по уго�
ловной статье о «массовых
беспорядках». Ему грозит от
пяти до пятнадцати лет ли�
шения свободы. Политик
провел в «американке» два
месяца. Был отпущен под
подписку о невыезде.

В конце февраля на
пресс�конференции Миха�
левич сделал шокирующее
признание о пытках, приме�
няемых к нему в стенах
СИЗО КГБ.

У политика есть жена
Милана и две маленькие
дочери.
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против финансистов Лукпротив финансистов Лукпротив финансистов Лукпротив финансистов Лукпротив финансистов Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо

ЕС готовится расши�
рить санкции против
Беларуси. Они должны
затронуть лиц, кото�
рые, как предполагает�
ся, переводят доходы
нефтяных компаний
«Белнефтехим» и
«Трайпл», производите�
лей вооружений «Белте�
хэкспорт» и калийных
минеральных удобрений
«Беларуськалий» в кар�
маны госчиновников.

Новый санкции нацеле�
ны на госбюджет и личный
доход президента, но не дол�
жны нанести удар по эконо�
мике Беларуси или европей�
ским компаниям в Латвии,
Литве, Нидерландах и
Польше, сообщает издание
EUobserver (перевод – сай�
та charter97.org).

Санкции должны затро�
нуть лиц, которые, как пред�
полагается, переводят дохо�
ды нефтяных компаний
«Белнефтехим» и
«Трайпл», производителей

вооружений «Белтехэкс�
порт» и калийных мине�
ральных удобрений «Бела�
руськалий» в карманы гос�
чиновников.

Новый пакет санкций
разрабатывается посоль�
ствами стран ЕС в Минске и
дипломатами среднего
уровня в Брюсселе. Ожида�
ется, что он будет одобрен в
апреле министрами иност�
ранных дел ЕС.

Кроме этого, Евросоюз
готовится исправить уже
существующий список из
160 чиновников, которым
запрещен въезд в ЕС и чьи
счета были заморожены в
январе.

Первоначальный список
включал одного умершего
судью, а фамилия другого
судьи упоминалась дважды.
Также в список лиц, чьи
счета должны быть заморо�
жены, не вошел бывший
министр внутренних дел
Юрий Сиваков, обвиняе�
мый в убийстве четырех оп�
позиционеров и отмывании
денег для высокопоставлен�
ный чиновников.

Отсутствие его имени в
списке вызвало разговоры о
теории заговора в Минске.

Независимый журна�
лист, пожелавший остаться
анонимным, сообщил, что
Великобритания и США не
включили Сивакова в спи�
сок, чтобы заставить Лука�
шенко думать, что он явля�
ется агентом Запада. Евро�
пейские дипломаты объяс�
няют случившиеся техни�
ческой ошибкой. «Евросо�
юз не ведет психологичес�
кой войны», — заявил один
из дипломатов.

Говорят, что Сиваков,
которому 65 лет, злоупот�
ребляет алкоголем и явля�
ется членом клуба ветеранов
КГБ «Честь».

Бывший посол США в
Беларуси говорит, что
«Честь» отмывала по 1.5
миллионов долларов в день
для Лукашенко и его окру�
жения через банки в
Польше, России и США. Но
Сиваков, который возглав�
лял «Честь» в 2006 году,
кажется, уже не ведет ак�
тивной деятельности.
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Илья ГОРИН,
Татьяна ПТИЦЫНА

Алесь Михалевич не
появится на следующем
допросе в КГБ. Экс�кан�
дидат написал об этом
в своем блоге. Из страны
политики уехал, не успев
даже попрощаться с се�
мьей.

Запись на страничке в
ЖЖ экс�кандидата в прези�
денты Алеся Михалевича
появилась ночью 14 марта:
«Я маю абгрунтаваныя пад�
ставы меркаваць, што з бу�
дынка КДБ ужо не выйду.
Таму мяне ў КДБ не будзе.
Зараз я знаходжуся ў над�
зейным месцы, не ў зоне
дасягаймасці беларускага
КДБ. Збіраюся працягваць
працу над спыненнем ката�
ванняў і вызваленнем усіх,
хто незаконна ўтрымліваец�
ца па палітматывах»

Вероятно, политик поки�
нул Беларусь. По данным
«Газеты.Ру», Михалевич пе�
ресек границу на дипломати�
ческом автомобиле одного из
посольств и сейчас находит�
ся в Польше. Об этом сообщи�
ли люди из окружения по�
литика. Однако достоверно�
го подтверждения этому нет.
Известно, что отъезд Миха�
левича КГБ отследить не уда�
лось. Он выехал ночью. Доро�
га в “надежное место” заняла
почти сутки.

Источник в правоохрани�
тельных органах предполо�
жил в интервью interfax.by,
что Михалевич мог поки�
нуть страну через российс�
кую границу.

— Если Михалевич, ко�
торый находится под под�
пиской о невыезде, действи�
тельно сбежал из Беларуси,
то, скорее всего, он это сде�
лал через российскую гра�
ницу, — сообщил собесед�
ник агентства — Между Бе�
ларусью и Россией — адми�
нистративная граница. Он
мог сесть на автомобиль и
выехать на территорию Рос�
сии, мог поехать автосто�
пом. Желающие нелегаль�
но выехать из Беларуси
очень часто делают это на
попутках, которые идут в
сторону России.

Вместе с тем, по мнению
источника, “необходимо
учитывать то, что пока нет
официальной информации
о том, что обвиняемый Ми�
халевич сбежал из страны”.

— То, что появилась ин�
формация в его блоге, что он
покинул страну, ничего не
подтверждает. Человек мо�
жет сидеть у себя на даче и
писать в блоге, что ушел в
Гималаи искать древние ци�
вилизации, — отметил собе�
седник, добавив: — Вот если
Михалевич действительно
появится в другой стране,
сделает официальное заявле�
ние по центральному телеви�
дению той страны на фоне
узнаваемых архитектурных
сооружений, можно будет с
уверенностью сказать — да,
ему действительно удалось
покинуть Беларусь. Семья
(жена и две дочери) остались
в Беларуси.

В беседе с корреспонден�
том «Салідарнасці» Милана
Михалевич рассказала, что
Алесь уехал, не успев даже
попрощаться с семьёй. “На�
колькі я ведаю, яму вельмі
хутка прыйшлося прымаць
гэтае рашэнне”.

Об отъезде Алеся из
страны Милана узнала из
блога мужа. Супруга экс�
кандидата в президенты не
знает, куда уехал Михале�
вич. Также Милана не ком�
ментирует, что могло стать
последней каплей, заста�
вившей политика покинуть
пределы Беларуси.

— Адкуль я магу ве�
даць? – говорит Милана. –
Калі ён вырашыў, значыць,
былі падставы.

По словам жены Миха�
левича, он не выходил с ней
на связь после пересечения
границы.

Для соратников Миха�
левича его отъезд из стра�
ны также стал новостью.

— Ён не раіўся з намі пра
гэта, бо ён рэальна разумеў,
што гаварыць заўчасна не�
бяспечна, ды і падстаўляць
нікога ён не жадаў, – пояс�
няет Виктор Евмененко, яв�
лявшийся доверенным ли�
цом кандидата в период из�
бирательной кампании.

— Для меня существует
единственная причина, оп�
равдывающая такие мои
шаги, – это реальная физи�
ческая угроза, – заявил
Алесь Михалевич Pyx.by
свое решение избежать
встречи с сотрудниками
КГБ. – Все видят, что эти
люди готовы пойти на все, в
их действиях нет законнос�
ти и открытости.

Алесь Михалевич наме�
рен при первой реальной
возможности вернуться в
Беларусь. Он рассказал
Pyx.by, что займется дея�
тельностью по линии меж�
дународных организаций,
которые могут повлиять на
белорусский ситуацию с
целью прекращения репрес�
сий – и в частности, пыток в
тюрьмах.

Напомним, Алесь Миха�
левич был задержан ночью
19 декабря 2010 года в Мин�
ске. Он обвиняется по уго�
ловной статье о «массовых
беспорядках». Ему грозит от
пяти до пятнадцати лет ли�
шения свободы. Политик
провел в «американке» два
месяца. Был отпущен под
подписку о невыезде.

В конце февраля на
пресс�конференции Миха�
левич сделал шокирующее
признание о пытках, приме�
няемых к нему в стенах
СИЗО КГБ.

Пока неизвестно, объяв�
лен ли Михалевич в розыск.
В случае его задержания
политику грозит более стро�
гая мера пресечения.

Политики прокоммен�
тировали поступок Михале�
вича

Экс�кандидаты в прези�
денты по�разному отнес�
лись к поступку Алеся Ми�
халевича. В интервью
interfax.by одни осудили
его за безответственность и
предрекли последствия для

тех, кто находится под под�
пиской о невыезде, другие
оправдывают.

Александр Милинке�
вич, лидер движения “За
свободу”:

— Я понимаю, что ему
были серьезные угрозы. У
него маленькие дети, впол�
не возможно, что он поки�
нул страну, чтобы защитить
семью, себя от преследова�
ний. Время покажет, что на
самом деле произошло, но
угроза для него была боль�
ше, чем другим, из�за заяв�
лений о пытках в КГБ.

Александр Козулин:
— Вряд ли этот человек

имеет какую�то ответствен�
ность, в первую очередь пе�
ред семьей, перед друзья�
ми, перед обществом.

Отвечая на вопрос о по�
следствиях данного шага
для других представителей
оппозиции, Козулин отме�
тил: «все остальное следует
из этого».

Виталий Рымашевский,
экс�кандидат в президенты,
сопредседатель оргкомите�
та создающейся партии
“Белорусская христианская
демократия”:

— Эмиграция Алеся
Михалевича может ослож�
нить ситуацию для людей,
находящихся под подпис�
кой о невыезде.

При этом он заявил, что
“не осуждает его поступок”,
но сам эмигрировать не со�
бирается. — Если бы я хо�
тел, сделал бы это давно. Су�
ществует масса возможнос�
тей. Первая — попросить
политического убежища в
одном из посольств. Но я не
считаю для себя это выхо�
дом. Здесь остаются не толь�
ко моя семья, но и партия —
люди, которые будут вынуж�
дены взять на себя ответ�
ственность за этот шаг. Пока
есть силы, надо оставаться.

Экс�кандидат в прези�
денты Григорий Костусев:

— Решение Михалеви�
ча, наверняка, было обду�
манным и взвешенным,
Михалевич — человек от�
ветственный.

При этом политик так�
же считает, что существует
вероятность изменения ему
и другим фигурантам дела
меры пресечения.
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«Последствия от санкций ЕС окажутся в разы«Последствия от санкций ЕС окажутся в разы«Последствия от санкций ЕС окажутся в разы«Последствия от санкций ЕС окажутся в разы«Последствия от санкций ЕС окажутся в разы
бобобобоболее серьезными, нелее серьезными, нелее серьезными, нелее серьезными, нелее серьезными, нежжжжжели от санкций США»ели от санкций США»ели от санкций США»ели от санкций США»ели от санкций США»
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Брюссель грозит эконо�
мическими санкциями,
обещая направить свой
гнев против предприя�
тий, которые, как пола�
гают в ЕС, оказывают
финансовую поддержку
белорусской номенклату�
ре. Насколько реальна
такая перспектива и чем
это выльется для бело�
русской экономики?

Как сообщил 10 марта
брюссельский сайт
EUobserver, Евросоюз разра�
батывает дополнительные
санкции в отношении Бела�
руси. Речь, в частности, идет
о предприятиях «Беларуська�
лий», «Белнефтехим», «Бел�
техэкспорт» и «Трайпл».

Отмечается, что новые ог�
раничительные меры направ�
лены против государственных
средств, находящихся в рас�
поряжении Александра Лу�
кашенко, и его личной при�
были, но позволят избежать
потрясений для экономики
страны, а также для европей�
ских компаний, имеющих
экономические интересы в
Беларуси.

Как это возможно и пой�
дет ли Брюссель на такой
шаг?

— Если проводить последо�
вательно политику санкций, то

действительно можно запре�
тить субъектам ЕС покупать
продукцию этих предприя�
тий, — заявил «Салідарнасці»
политолог Денис Мельянцов.
— Но вряд ли ЕС пойдет на
это, то есть директивно при�
мет решение, которое будет
иметь юридическую силу.
Скорее всего, это может иметь
форму некоего призыва к стра�
нам ЕС не покупать продук�
цию определенных белорус�
ских предприятий. Очень
трудно в существующей си�
туации представить, что ЕС
может обязать своих членов.
К тому же тот же «Белтехэкс�
порт» не занимается прода�
жей вооружения в ЕС, торгуя
этим товаром со странами тре�
тьего мира. Поэтому в этом
плане санкции могут быть не
сильно эффективными.

Еще одна преграда – это
вопрос интересов отдельных
государств. Поэтому свести
воедино и принять политичес�
кое решение об экономичес�
ких санкциях в отношении
Беларуси, тем более на фоне
того, что происходит в Афри�
ке и на Ближнем Востоке, бу�
дет очень и очень трудно.

По мнению политолога,
появление информации о
возможных санкциях следу�
ет расценивать скорее не как
реальную угрозу, а чисто пси�
хологическое воздействие на
белорусский режим.

— Подобно тем санкци�
ям, которые были озвучены

31 января, они имеют скорее
имиджевое значение, нежели
действительно приведут к эко�
номическим потерям и транс�
формации политической си�
стемы, — считает Денис Ме�
льянцов. — Это скорее попыт�
ка напугать. Тем более что ЕС
и европейские политики за�
являли еще в январе, что при�
нятые санкции — это только
начало, отправная точка для
того, чтобы их потом углуб�
лять и расширять.

Проверочным событием
для белорусского режима дол�
жны были стать суды над уча�
стниками акции протеста 19
декабря. Как известно, власти
дали понять, что идти на ус�
тупки Европе они не готовы.

— Если бы на том этапе
белорусские власти освободи�
ли политзаключенных, то ЕС
не рассматривал бы вопрос о
дальнейших санкциях, — от�
мечает политолог. — Но по�
скольку первые суды показа�
ли, что руководство страны
готово давать большие сроки
участникам акции, то сейчас
ЕС пытается пригрозить более
реальными и болезненными
мерами, чем просто визовые
санкции. И эта угроза доста�
точно серьезная для белорус�
ских властей, потому что не
секрет, в каком состоянии на�
ходится наша экономика – и
огромный долг и дефицит
бюджета. Поэтому вполне
возможно, что эта угроза час�
тично и сработает.

Если же гипотетически
предположить, что угроза ЕС
будет все же воплощена в
жизнь, то, по мнению специ�
алистов, белорусской эконо�
мике придется туго. Как из�
вестно, введенные США в свое
время санкции в отношении
концерна «Белнефтехим»
вылились для Беларуси в се�
рьезную копеечку. Как ни
твердили белорусские власти
о мизерности и безболезнен�
ности данное меры, а на выхо�
де потери составили 1 млрд
долларов. Теперь все еще на�
много серьезнее.

— Тот же «Белнефтехим»
и его предприятия являются
серьезными поставщиками
валютной выручки в Бела�
русь, — отмечает экономист
Борис Желиба. — И если та�
кие меры со стороны ЕС будут
приняты, то последствия ока�
жутся в разы более серьезны�
ми, нежели санкции США.

— Торговый оборот Бела�
руси с ЕС по сравнению с
США намного больше, — от�
мечает Денис Мельянцов. —
Поэтому воздействие от сан�
кций ЕС, если таковые будут
введены, окажется многократ�
но выше и сильнее ударит по
белорусской экономике, не�
жели санкции США.

Остается только гадать,
внемлют ли белорусские вла�
сти угрозам ЕС или очередной
раз поставят на кон экономи�
ку всей страны в угоду сохра�
нения собственного имиджа?

ПодороПодороПодороПодороПодорожжжжжал бензинал бензинал бензинал бензинал бензин
Нормаль−80Нормаль−80Нормаль−80Нормаль−80Нормаль−80

Приказом «Белнеф�
техима» с 14 марта те�
кущего года цена на ав�
тобензин Нормаль�80
повышена почти на 19%
до Br2850 за литр.

Как сообщили коррес�
понденту «БЕЛТА» в
пресс�службе “Белнефте�
хима”, изменение цены на
автобензин Нормаль�80
преследует, прежде всего,
экологическую цель. Этот
вид автомобильного топ�
лива наиболее вреден для
окружающей среды и зап�
рещен к применению во
всех странах�соседях Бела�

руси, кроме России и Ук�
раины.

“Планируется, что по�
требление на внутреннем
рынке страны этого уста�
ревшего вида бензина бла�
годаря новой ценовой поли�
тике снизится. Это в свою
очередь будет стимулиро�
вать переход на сорта мотор�
ного топлива, соответствую�
щие евростандартам, что
положительно скажется на
чистоте атмосферного воз�
духа”, — пояснили в пресс�
службе концерна. Там отме�
тили, что в настоящее вре�
мя обсуждается вопрос о
прекращении выпуска
Нормаль�80.

В БеларВ БеларВ БеларВ БеларВ Беларуууууси инфляцияси инфляцияси инфляцияси инфляцияси инфляция
с 1 по 9 мартас 1 по 9 мартас 1 по 9 мартас 1 по 9 мартас 1 по 9 марта
составила 0,5%составила 0,5%составила 0,5%составила 0,5%составила 0,5%

В течение первой
декады марта наи�
больший рост цен от�
мечен на бензин (на
5,3%), услуги пасса�
жирского транспор�
та (2,5%), карто�
фель (на 3,5%), фрук�
ты (2,6%), крупы
(1,7%), хлеб и хлебо�
булочные изделия
(1,2%).

По данным Белстата,
потребительские цены с
1 по 9 марта выросли на

0,5%. В феврале инфля�
ция выросла до 2,7% с
1,4% в январе 2011 года.

Между тем в соответ�
ствии с прогнозом соци�
ально�экономического
развития на текущий
год, правительство про�
гнозирует снижение ин�
фляции до 7,5�8,5% с
9,9% в 2010 году и
10,1% в 2009 году.

Международный ва�
лютный фонд прогнози�
рует рост инфляции в
Беларуси до 10,8% в
2011 году.
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Пять мифов о штрафах для бизнесаПять мифов о штрафах для бизнесаПять мифов о штрафах для бизнесаПять мифов о штрафах для бизнесаПять мифов о штрафах для бизнеса
Игорь СТУКОВ

По данным Мини�
стерства по налогам и
сборам, в 2010 году всего
лишь менее 4% субъектов
хозяйствования в ре�
зультате проверок уда�
лось избежать штрафов.
Такой подход перечерки�
вает все благие намере�
ния Директивы № 4 по
созданию благоприят�
ной бизнес�среды. Что
думают о штрафах
предприниматели и чи�
новники?

Миф 1. Высокие штра8
фы полезны для бюджета

Предприниматели не
против проверок, если они
помогают в ведении бизне�
са и носят предупредитель�
ный характер.

— Но эффективность про�
верок у нас оценивается тем,
что из года в год уменьшает�
ся количество проверенных
субъектов и в то же время
увеличивается сумма
штрафных санкций, — гово�
рит председатель Обществен�
ного объединения предпри�
нимателей Могилевской об�
ласти Татьяна Козловская. –
Государство считает, сколь�
ко денег удалось «сорвать»,
но не берет в расчет, сколько
теряет в результате разори�
тельных проверок и изъятия
миллиардов рублей из пред�
принимательского оборота.

Продолжают ли оштра�
фованные субъекты рабо�
тать, влачат ли они жалкое
существование или вообще
закрылись с полным пре�
кращением уплаты налогов
– такие факты в Беларуси не
обнародуются.

Лидер предпринимате�
лей считает, что оценивать
эффективность проверок
следует не по количеству ош�
трафованных, а по увеличе�
нию налоговых поступле�
ний, которые могли бы быть,
если бы изъятые в бюджет
миллиарды были направле�
ны в предпринимательский
оборот. В связи с этим участ�
ники прошедшей недавно в
Минске XII Ассамблеи дело�
вых кругов Беларуси «Вре�
мя конкретных дел» предло�
жили внедрить рассрочку
выплаты штрафов на срок от
года до трех, чтобы предпри�

ниматели, если они дей�
ствительно допустили круп�
ные нарушения, могли спо�
койно работать и расплачи�
ваться с государством.

В то же время первый за�
меститель министра по нало�
гам и сборам Сергей Нали�
вайко утверждает, что 14%
коммерческих субъектов хо�
зяйствования, которые были
освобождены от экономичес�
ких административных сан�
кций по результатам прове�
рок, поскольку декларирова�
ли, что увеличат рабочие
места и поступления в бюд�
жет, вообще прекратили
свою деятельность.

Миф 2. Нарушителями
являются 96 процентов
предпринимателей

— Не абсурдна ли такая
ситуация, когда почти все
проверенные предприятия
штрафуются? – задаются
законным вопросом пред�
приниматели. Они убежде�
ны, что работникам контро�
лирующих органов доведе�
ны планы по сбору штраф�
ных санкций. Вот проверя�
ющие и ищут не реальные
нарушения, а возможность
сторговаться.

— Проверяющие ни за
что не хотят заканчивать
проверку без штрафных сан�
кций. И начинается торг:
какую вам сумму не жалко
заплатить, потому что если
не оштрафую вас я, значит,
придет и сделает это выше�
стоящая организация, —
слова Татьяны Козловской,
прозвучавшие с трибуны,
вызвали бурную реакцию
участников Ассамблеи дело�
вых кругов. Возгласы с мест
подтвердили: так оно почти
всегда и происходит.

Однако Сергей Нали�
вайко объясняет высокую
результативность проверок
(в Министерстве по налогам
и сборам по прошлому году
она составила примерно
96,6%) не умелым торгом,
а избирательным подходом
к проверяемым субъектам
с учетом групп риска.

— Пустого хождения по
предпринимателям и пред�
приятиям нет, — подчер�
кивает замминистра. —
Если в 2009 году был прове�
рен каждый четвертый пла�
тельщик, то в 2010 году —
только каждый десятый.

Кстати, в отношении
добросовестных, исполняю�

щих обязательства перед
бюджетом и не имеющих
фактов нарушения законо�
дательства субъектов хозяй�
ствования плановые провер�
ки должны проводиться не
чаще одного раза в пять лет.

Миф 3. Больше всего
проверок проводит Коми8
тет госконтроля

— Это не так, — опровер�
гает начальник управления
подготовки и экспертизы
проектов законодательных
актов Комитета государ�
ственного контроля Наталья
Давыдко. — Органы коми�
тета провели в прошлом
году менее 3 процентов от
общего количества проверок
в стране, а от количества
плановых — только 1,3%.
Но все проверки Госконтро�
ля были результативными.

В целом же, если в 2008
году только контролирую�
щими органами было плано�
во проверено 65,3 тысячи
субъектов хозяйствования,
то в 2010 году как контроли�
рующими, так и надзорны�
ми органами — 63,3 тысячи
субъектов. Проверки финан�
сово�хозяйственной деятель�
ности сокращены в два раза.

В первом полугодии
2011 года запланировано на
15,4% проверок меньше,
чем за аналогичный период
прошлого года.

— При этом остается
достаточно высоким количе�
ство плановых проверок над�
зорных органов (более 65%)
и налоговых органов (около
25%), — признает Наталья
Давыдко.

Она обещает, что Коми�
тет госконтроля будет рас�
сматривать решение по со�
кращению неоправданных
проверок и оценивать, как
влияют они на инвестици�
онный климат в стране.

Миф 4. Половина бюд8
жета формируется за счет
штрафов

— Министерство по на�
логам и сборам никогда не
ставило во главу угла полу�
чение дополнительных
штрафов, — уверяет Сергей
Наливайко. — В 2010 году
из 38 трлн рублей доходов в
бюджет по линии мини�
стерства, только 155 млрд
рублей поступило от конт�
рольной работы.

По словам замминистра,
во главу угла деятельности
всех налоговых инспекций

всегда ставилось увеличе�
ние добровольных поступ�
лений и проведение разъяс�
нительной и профилакти�
ческой работы.

Миф 5. Проверяющих
не судят

— Комитет госконтроля
не стремится к увеличению
количества проверок и при�
менению штрафов в макси�
мальном размере – это не
самоцель, — говорит Ната�
лья Давыдко. — При форми�
ровании планов было предот�
вращено более 3,5 тысяч не�
законных проверок. За несоб�
людение порядка проведе�
ния проверок к дисципли�
нарной ответственности 205
человек, к административ�
ной – 4 человека. 94% нару�
шителей – это представите�
ли надзорных органов.

В 2010 году проверки
надзорных органов состави�
ли более 70% среди плано�
вых, и почти 80% среди
внеплановых. Комитет гос�
контроля направил прави�
тельству предложение о пе�
ресмотре полномочий над�
зорных органов, их функ�
ций и задач, а также стан�
дартов и регламентов, кото�
рые были приняты еще в
прошлом столетии.

— Работа надзорных ор�
ганов должна быть нацеле�
на на профилактику право�
нарушений, а не на прове�
дение проверок, — считает
Наталья Давыдко.

Отправлен на доработку в
соответствии с требования�
ми директивы № 4 о либера�
лизации и разработанный
проект изменений в указ
президента № 510, посколь�
ку он не обеспечивает сокра�
щение количества проверок,
а расширяет перечень конт�
ролирующих надзорных ор�
ганов и перечень оснований
для проведения внеплано�
вых проверок.

— Был сделан вывод, что
в таком виде проект не по�
лучит положительной оцен�
ки делового сообщества, не
будет способствовать улуч�
шению инвестиционного
климата в стране, — конста�
тирует представитель КГК.

По ее словам, Комитет
госконтроля переходит «от
фискальных мер к преиму�
щественному использова�
нию профилактических
мероприятий, направлен�
ных на сокращение.
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Это даст возможность в
переговорах с Западом сни�
зить градус напряжения,
остановить упреки Лука�
шенко в тоталитаризме.

В конце концов, очевид�
но, что в нынешней оппози�
ции люди ненавидят Лука�
шенко персонально, а Лука�
шенко персонально ненави�
дит их. Это даже скорее
межличностные отноше�
ния, а не политические.
Поэтому и был использован
повод для расправы.

Верно и то, что оппози�
ция откровенно спровоциро�
вала силовой вариант, зая�
вив изначально, что цель ее
похода на выборы – Пло�
щадь, где она собирается
свергать режим. Именно
это, по сути, было озвучено
во время теледебатов.

А ведь какова была суть
договоренностей с Западом?
Власти проводят либераль�
ную агитационную кампа�
нию в обмен на легитимиза�
цию. И действительно, эти
выборы отличались от 2006
года, кандидатам можно было
беспрепятственно ездить по
городам и весям, встречаться
с избирателями и иметь те�
леэфир, причем прямой.

В общем, Лукашенко
выполнил условия. А даль�
ше ему сообщают, что, ока�
зывается, будет Площадь,
на которой его будут свер�
гать. И делается это все на
западные деньги.

Вот здесь Лукашенко и
возмутился: что же вы
меня, ребята, «кидаете»?
Мол, мы же договорились:
я тут провожу либеральную
кампанию, побеждаю, а вы
признаете выборы.

«Появился значитель8
ный электоральный сег8
мент, который резко про8
тив Лукашенко»

— А не считаете ли вы,
что Лукашенко просто рас�
считывал, что если разгон
будет без жертв (в смысле,
без смертей), то ему это сой�
дет с рук?

— А ему это и сойдет с
рук. Да, сейчас есть пробле�

ма политзаключенных, бу�
дут суды, людей пригово�
рят к реальным срокам. А
дальше будет торговля
людьми в обмен на возобнов�
ление переговоров.

— Зачем же тогда сей�
час повышать градус? Взять
хотя бы недавние заявления
Лукашенко: плевать я хотел
на вас всех, вы злые и непо�
рядочные люди…

— Ну, это манера прези�
дента, к которой стоило бы
уже привыкнуть. Как гово�
рится, не обращайте внима�
ния, он у нас всегда такой.
Эти заявления делались не
на экспорт.

Проблема Лукашенко в
том, что, он, не обладая теперь
абсолютной поддержкой в об�
ществе, может действительно
ожидать определенного недо�
верия или сомнения внутри
своей команды, внутри власт�
ной элиты. Это раньше он был
для них абсолютен и непрере�
каем, когда обладал реальной
поддержкой общества (более
60%). У Лукашенко было оче�
видное лидерство, и они его од�
нозначно признавали. Это
была искренняя поддержка и
благодарность в сочетании со
страхом. Теперь это все неоче�
видно. У номенклатуры появи�
лись сомнения.

Вы обратили внимание
на массовую смену кадров?
Теперь Лукашенко должен
покупать лояльность номен�
клатуры, а это означает –
делиться властью или соб�
ственностью. Это раньше он
побеждал самостоятельно, а

они, чтобы выслужиться,
ему дорисовывали процен�
ты. А сейчас Лукашенко
победил благодаря им. Не
себе. И он понимает, что за
эту победу теперь он дол�
жен. А это слабая позиция.
Что с этими людьми де�
лать? Либо рассчитываться,
либо быстро убирать.

Поэтому смена кадров
будет идти массово. Это ж
не потому, что здесь вдруг
появились суперспециали�
сты, которые раньше сиде�
ли в засаде, а сейчас пона�
добились для проведения
реформ. Посмотрите на
списки этих людей, их ник�
то не знает, они ничем не
лучше предыдущих.

Если раньше Лукашенко
пугали заговорами, но это
были лишь фантомы, то те�
перь появились объективные
условия для таких заговоров.
Я не говорю, что этот заго�
вор существует, но условия
появились. Это его пугает.
Может, поэтому такая реак�
ция и возникла. Лукашенко
должен был доказать, что
силен. А как? Через страх.

— Почему Лукашенко
вдруг потерял поддержку в
обществе? Ведь весь 2010
год шла традиционная раз�
дача слонов: средняя зарп�
лата выросла в полтора раза.
Но это не привело к тем же
результатам, что в 2001 и
2006 году?

— Есть такое понятие,
как усталость. Позавчера вы
его любите, вчера любите, а
сегодня он немножко подна�
доел. 15 лет тяжеловато тер�
петь одно и то же…

— Ну да, кое�кто за это
время успел не одну жену
поменять…

— (Улыбается) …И вто�
рое: при всей его риторике
и харизме, люди поняли,
что каких�то существенных
перемен не будет. Кроме
подъема зарплаты и, соот�
ветственно, роста цен. В кон�
це концов, они просто на�
учились считать.

Очевидно, что появился
сегмент электората, кото�
рый бы хотел кого�то друго�
го. И даже не для того, что�
бы все кардинально поме�

нять, а просто немножко
улучшить.

Даже в 2001 и 2006 годах
социологические службы
незадолго до выборов фикси�
ровали 40% неопределив�
шихся избирателей. Эти
люди не уверены, что следу�
ет голосовать за Лукашенко
и ждут альтернативы. Но,
если на горизонте никого не
появляется, они отдают свои
голоса за Лукашенко.

Вырос и протестный
электорат, среди которого
есть как радикальные — кто
угодно, только не Лукашен�
ко, — так и умеренные –
хотелось бы кого�нибудь
другого. В конце концов,
нынешний глава государ�
ства, может, лично стал
многим несимпатичен.
Ведь не все люди очень силь�
но разбираются в каких�то
процессах, политических и
экономических стратегиях.

— То есть, что бы Лука�
шенко ни вытворял, все рав�
но его рейтинг будет плавно
снижаться?

— Да, это объективный
процесс. И сейчас основная
ошибка власти заключалась
в том, что после такой исте�
ричной, чрезмерно эмоци�
ональной реакции часть об�
щества радикализирова�
лось. Появился значитель�
ный электоральный сег�
мент, который резко против
Лукашенко, вплоть до нена�
висти. И появилась значи�
тельная часть людей, кото�
рые раньше сомневались, а
теперь откровенно не сомне�
ваются, что менять надо.

Грубо говоря, произош�
ла поляризация в обществе.
Раньше это было не так оче�
видно…

Участвовали ли в минув�
шей кампании пророссийс�
кие кандидаты в президен�
ты? Мог ли Александр Феду�
та играть ту роль, которую
ему приписывают в «разобла�
чительном» материале «Со�
ветской Белоруссии»? При
каких условиях уход Алек�
сандра Лукашенко станет ре�
альным? Читайте об этом во
второй части беседы с Петром
Марцевым, которая скоро по�
явится на нашем сайте.

«Р«Р«Р«Р«Раньше Луканьше Луканьше Луканьше Луканьше Лукашенкашенкашенкашенкашенко пуго пуго пуго пуго пугали загали загали загали загали заговорами,оворами,оворами,оворами,оворами,
но это были фантомы. Тно это были фантомы. Тно это были фантомы. Тно это были фантомы. Тно это были фантомы. Теперь объективноеперь объективноеперь объективноеперь объективноеперь объективно
появились условия для таких заговоров»появились условия для таких заговоров»появились условия для таких заговоров»появились условия для таких заговоров»появились условия для таких заговоров»

Окончание.
Начало на с.1
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КККККто в Беларто в Беларто в Беларто в Беларто в Беларуууууси живет за чертой бедностиси живет за чертой бедностиси живет за чертой бедностиси живет за чертой бедностиси живет за чертой бедности
Виктор ЛИСТОПАДОВ

В Беларуси растут
цены и увеличивается
количество людей, полу�
чающих государствен�
ную адресную соци�
альную помощь. Озна�
чает ли это, что мало�
обеспеченных стране
становится все больше,
и почему в Евросоюзе
процент бедняков го�
раздо выше, выясняет
«Завтра твоей стра�
ны».

Подорожали мясо, мо�
локо, гречневая крупа в
восемь раз, сахар почти в
два раза, повышены тари�
фы на коммунальные ус�
луги. Рост цен съедает
предвыборное повышение
зарплат. По данным Наци�
онального статистическо�
го комитета, реальная
зарплата в Беларуси сни�
зилась с 532 долларов в
декабре до 468,2 долларов
в январе, то есть на 12,9%.

Подорожание жизни не
может не провоцировать об�
нищание населения и не
сказаться на материальном
положении самых бедных
слоев, к которым, по данным
ООН в Беларуси, относится
сейчас порядка 6% населе�
ния.

— Это те, кто живет
ниже официального наци�
онального уровня беднос�
ти. Данный показатель
является одним из самых
низких в регионе евро�
пейских стран с переход�
ной экономикой и СНГ,
— пояснила на презента�
ции регионального докла�
да ПРООН «Участие биз�
неса в решении проблемы
бедности» координатор
экономических проектов
ПРООН Людмила Исто�
мина.

К малообеспеченным,
по словам эксперта, могут
относиться семьи с тремя
и более детьми, граждане
с низким уровнем образо�
вания, безработные, моло�
дые люди, учащиеся в ву�
зах и не нашедшие рабо�
ты. В первых рядах бед�
ных слоев населения жи�
тели малых городов (осо�
бенно с градообразующи�
ми предприятиями) и

сельских населенных пун�
ктов.

Как считают бедных в
Беларуси и Европе

Белорусы попадают в
категорию малообеспе�
ченных, если доход на од�
ного члена семьи (зарпла�
та плюс льготы в натураль�
ном выражении и чистый
доход с личного подсобно�
го хозяйства) в среднем не
превышает бюджета про�
житочного минимума
(сейчас 296 тысяч 870 руб�
лей).

— Речь идет о физи�
ческом выживании, даже
не о воспроизводстве, —
подчеркивает экономист
Леонид Злотников.

Бюджет прожиточного
минимума — это денеж�
ный эквивалент стоимос�
ти корзины товаров, кото�
рый позволяет взрослому
человеку потреблять 2400
калорий в день и оплачи�
вать минимальные непро�
довольственные товары и
услуги.

По данным Министер�
ства труда и социальной
защиты, в ценах декабря
2010 года самую большую
статья расходов бюджета
прожиточного минимума
— 54,9 % — составляло
питание.

Шесть процентов бело�
русских граждан за чертой
бедности — это мало, даже
если сравнивать ситуацию
не только со странами СНГ,
но и с государствами Евро�
союза. По данным общеев�
ропейского исследования
«Жизнь в Европе», за чер�
той бедности находятся
примерно 17 процентов
жителей ЕС. Это около 85
миллионов человек.

Вместе с тем Леонид
Злотников подчеркивает:

— Понятие бедности в
Беларуси с ее неполными
100 долларами прожиточ�
ного минимума совсем не
такое, как, например, в
Германии, где бедным
считается тот, кто имеет
совокупные доходы менее
60% от среднего показате�
ля по стране.

В то же время, по мне�
нию независимых эконо�
мистов, именно относи�
тельная, а не абсолютная
бедность более полно ха�
рактеризует сущность яв�
ления.

В Беларуси число отно�
сительно бедных граждан
составляет 12,5% населе�
ния. Однако за чертой бед�
ности в Евросоюзе нахо�
дятся те, у кого доходы в
среднем ниже 10 тысяч
евро в год, а у нас — ниже,
чем 1700 евро в год.

В последние годы в Бе�
ларуси наблюдается тен�
денция к увеличению от�
носительной бедности, а
число абсолютно бедных
белорусов остается при�
мерно одинаковым.

Безусловно, это проис�
ходит, благодаря тому,
что в стране повышается
пособие по воспитанию ре�
бенка до трех лет (в 2010
сумма выплаты увеличи�
лось с 80% БПМ до 100%),
увеличивается количество
детей, обеспеченных бес�
платным питанием, пла�
тят пенсию по инвалидно�
сти, социальные пенсии.
Все эти выплаты ложатся
на бюджет, из которого 13�
14% в последние годы
идет на социальные вып�
латы.

Это, как отмечают ис�
следователи ИПМ, доста�
точно низкий показатель
по сравнению со странами
Центральной и Восточной
Европы (за исключением
стран Балтии). Например,
в Чехии данные расходы
составляли в 2006 г.17.2%
от ВВП, в Польше –
18.4%, в Украине –
19.4%. Однако следует
учитывать, что значитель�
ная часть социальной под�
держки в Беларуси идет за
счет субсидирования ре�
ального сектора. Оценить
ее количественно весьма
сложно.

Вместе с тем Леонид
Злотников считает соци�
альную поддержку мало�
обеспеченных слоев весь�
ма ощутимой для бюдже�
та.

— Страна проедает
больше, чем создает, а мы
ведь небогатое государ�
ство, — говорит эконо�
мист.

Кому живется хуже
всех

Бедным следует помо�
гать. Но помощь должна
оказываться так, чтобы не
стимулировать иждивен�
ческие настроения. Вот
почему очень важно более

четко выделить социально
незащищенные слои насе�
ления, считает Леонид
Злотников. По его мнени�
ю,большего внимания зас�
луживают безработные.
Пока в стране идет обсуж�
дение возможности увели�
чения пособия по безрабо�
тице до уровня бюджета
прожиточного минимума,
они остаются среди самых
незащищенных слоев на�
селения.

Самые бедные могут
обратиться за государ�
ственной адресной соци�
альной помощью. Она на�
значается максимум на
полгода. Если положение
семьи не изменится к луч�
шему, то за такой поддер�
жкой можно обратиться
еще раз.

Государственная ад�
ресная социальная по�
мощь составляет разницу
между доходом и величи�
ной БПМ. В Беларуси ко�
личество людей, которые
живут за средства ниже,
чем бюджет прожиточно�
го минимума, увеличива�
ется год от года. В 2010
году, например, почти в
два раза. В числе прочего
это связано с увеличени�
ем критерия нуждаемости
для предоставления помо�
щи в виде единовременно�
го социального пособия до
150% наибольшей вели�
чины бюджета прожиточ�
ного минимума в среднем
на душу населения.

По данным Минтруда,
в 2010 году государствен�
ную адресную помощь по�
лучили 165 тысяч 422 че�
ловека, из них ежемесяч�
ное пособие — 122 тыся�
чи 112 человек. Общая
сумма начисленной помо�
щи составила 50 млрд 840
млн 191 тысячу рублей и
выглядит внушительно.
Но сумма помощи отдель�
ным людям мизерна. В
среднем ежемесячное со�
циальное пособие состав�
ляло 51 тыс. 200 рублей
на человека. Для сравне�
ния — средний размер
ежемесячного социально�
го пособия на 1 сентября
2009 года был 63,7 тыс.
рублей. Большинство по�
лучателей государствен�
ной адресной помощи —
неполные и многодетные
семьи.
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ
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Профсоюз РЭП обра�
тился к депутатам об�
ластных Советов с
просьбой принять до�
полнительные меры и
вернуть школьникам
неограниченный бес�
платный проезд в город�
ском транспорте. Сей�
час учащиеся имеют
право на бесплатный
проезд только от места
жительства до школы и
обратно.

В обращении к народ�
ным избранникам профсо�
юз РЭП ссылается на то, что
постановление правитель�
ства № 202 «О некоторых
вопросах проезда обучаю�
щихся», которым был раз�
решен бесплатный проезд
для школьников только в
школу и обратно в период с
1 сентября по 30 июня, дает
широкие права и полномо�
чия местным исполнитель�
ным органам решать вопрос
на местах исходя из соб�
ственных возможностей.

И прецедент уже есть.
Мингорисполком планиру�
ет на ближайшей сессии
Мингорсовета, которая со�
стоится 16 марта, обсудить
вопрос неограниченного
бесплатного проезда для
учащихся общеобразова�
тельных школ города.

В обращении профсоюза
говорится, что согласно про�
веденным во всех регионах
и в Минске социологичес�
ким опросам постановление
правительства, ограничива�
ющее бесплатный проезд
только поездкой в школу и
обратно, вызвало общее не�
понимание и возмущение
родителей школьников.

«Полностью разделяем
инициативу Минского го�
родского Совета депутатов,
которые приняли решение
уже 16 марта текущего года
на сессии депутатов рас�
смотреть вопрос о бесплат�
ном проезде школьников по
всему городу. Это решение,
безусловно, с удовлетворе�
нием воспримут все минча�
не», – пишет профсоюз,
предлагая остальным обла�

стным Советам депутатов
поддержать инициативу
своих столичных коллег.

О принятом решении
профсоюз попросил депута�
тов сообщить письменно.

Напомним, Белорус�
ский профсоюз работников
радиоэлектронной про�
мышленности начиная с
2007 года активно занима�
ется проблемой возврата
льгот на проезд в обществен�
ном транспорте. Профсоюз�
ные активисты провели
множество акций, собрали
десятки тысяч подписей
граждан, регулярно распро�
страняли информационные
материалы, поднимая эту
проблему в обществе. Кро�
ме того, подавляющему
большинству депутатов Па�
латы представителей были
направлены наказы избира�
телей с просьбой пересмот�
реть ранее принятые ими
изменения в закон о соци�
альных гарантиях.

Накануне президентс�
ких выборов в декабре 2010
года школьникам вернули
бесплатный проезд. Однако

через два месяца правитель�
ство «опомнилось» и реши�
ло ввести ограничения, раз�
решив бесплатный проезд
только до школы и обратно.

Вместе с тем бесплатный
проезд детям — значитель�
ная статья поддержки для
семей. Особенно для тех, где
детей�школьников двое или
больше. А за последние пять
лет оплата на проезд в город�
ском транспорте, например,
Минска увеличилась в два
раза, с 350 рублей в 2005 году
до сегодняшних 700. Не
лишним будет также упомя�
нуть и стремление транспор�
тников еще больше повысить
тарифы на проезд. Так, выс�
тупая на пресс�конференции
20 января в Минске, замес�
титель министра транспорта
и коммуникаций Александр
Шишко отметил, что «для
того, чтобы транспортные
предприятия работали ста�
бильно, действующих тари�
фов — по Минску это 700
рублей, в других городах 600
рублей — недостаточно».
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Прогосударствен�
ный Белхимпрофсоюз на
ОАО «Полоцк Стеклово�
локно» попросил нани�
мателя отчитаться по
вопросам, касающимся
планируемого повыше�
ния оплаты труда ра�
ботников. Свой интерес
руководство прогосу�
дарственного профсоюза
пояснило, в том числе, и
тем, что вопрос о росте
заработной платы под�
нимают… активисты
Свободного профсоюза
Белорусского.

Напомним, еще осенью
операторы цеха №7 ОАО «По�
лоцк Стекловолокно» попро�
сили Свободный профсоюз

представлять их интересы в
переговорах с нанимателем
по поводу повышения зарп�
латы и снижения интенсив�
ности труда. После этого ра�
ботники еще трех цехов выд�
винули требование о повыше�
нии зарплаты. В подавляю�
щем большинстве все они со�
стоят в «Белхимпрофсоюзе».

Спустя месяц, когда на�
пряжение рабочих стало ра�
сти, вынужден был отреаги�
ровать на ситуацию с зарп�
латой и Белхимпрофсоюз.
Улучив удобный момент – с
1 ноября правительство под�
няло тарифную ставку бюд�
жетникам – прогосудар�
ственный профсоюз предло�
жил нанимателю сделать то
же самое и на заводе. Не дож�
давшись решения руковод�
ства предприятия, Белхим�

профсоюз распространил
листовку, в которой напом�
нил работникам о своей зна�
чимости, а также подверг
критике «проходимцев»,
которые воруют его идеи.

Как оказалось, с листов�
кой провластный профсоюз
явно поторопился. Нанима�
тель отказался повысить та�
рифную ставку. Правда, по�
обещал с 1 января увеличить
на 5% премии.

Но ни в январе, ни в фев�
рале доходы работников уве�
личены не были.

Белхимпрофсоюз ре�
шил напомнить нанимате�
лю о проблеме. Основной
причиной, судя по инфор�
мации, опубликованной в
заводской газете «Трудовая
смена», стала деятельность
Свободного профсоюза. В

частности, в обращении к
нанимателю говорится, что
«необходимость получения
ответа на поставленные воп�
росы обусловлена тем, что в
январе повышение не состо�
ялось, а также тем, что ак�
тивисты свободного профсо�
юза размещают на сайте
Интернета информацию,
подогревающую негатив�
ные настроения». Свалив
таким образом ответствен�
ность за свой «дерзкий по�
ступок» на Свободный проф�
союз, работники Белхимп�
рофсоюза ниже все�таки
вспомнили еще и про рост
цен в стране и про повыше�
ние тарифов на коммуналь�
ные услуги.

Но, судя по расставлен�
ным приоритетам, можно
предположить, что не будь
Свободного профсоюза, не�
обходимость ответов на по�
ставленные вопросы о зарп�
лате работников у Белхим�
профсоюза отпала бы.
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